
ПАВЕЛ АНОХИН ПОДДЕРЖИВАЕТ 
ЗАЯВЛЕНИЕ ОТЕЧЕСТВЕННЫХ 
ТОВАРОПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ 
В интервью радиостанции «Маяк» (текст в сокращении 
приведён на стр. 2) Павел Анохин поддержал обращение 
представителей объединений отечественных 
товаропроизводителей в защиту президента России Владимира 
Путина, на которого некоторые политические деятели пытаются 
свалить вину за ряд техногенных катастроф в России, явно 
путаясь в причинно-следственных связях. Для тех, кто не знаком 
с этим обращением, мы публикуем его полный текст. 

ЗАЯВЛЕНИЕ 
ОТЕЧЕСТВЕННЫХ 
ТОВАРОПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ 

Некоторые средства массовой информа
ции представляют Президента страны как 
причину техногенных катастроф и возлага
ют на него за это персональную ответствен
ность. Всем, кто связан с производством, с 
техникой, совершенно ясно, что делается 
попытка подменить следствие причиной, 
создать негативный облик Главы государ
ства, опорочить его политику. Это делается 
теми силами, которые сами на протяжении 
последнего десятилетия фактически спо
собствовали разрушению науки и производ
ства, порочили Армию и Флот. 

Шумная кампания против Президента 
России, очевидно, организованная по коман
де, происходит в то время, когда, казалось, 
достигнуто понимание среди ведущих по
литических сил в том, что надо отказаться 
от изнуряющей междоусобной борьбы, со
средоточить свои усилия на восстановле
нии экономики, укреплении государственно
сти России, на обеспечении социальных 
прав и гарантий ее граждан. 

Промышленники и предприниматели, все, 
кто связан с отечественным товарным про
изводством, заявляют: 

- Для подъема и развития промышлен
ного и научного потенциала страна нужда
ется в стабильности и общенациональном 
согласии; 

- Все государственно-патриотические 
силы, прежде всего, связанные с реальным 
сектором экономики, волею судеб призва
ны к единению в противостоянии разруше
ниям, которые привели страну к научной и 
промышленной деградации, периодически 
повторяющимся техногенным катастрофам; 

- Требуется незамедлительное осуществ
ление такой программы и комплекса прак
тических мер, которые позволят сконцентри
ровать финансовые и материальные ресур
сы на приоритетных направлениях производ
ства и науки, необходимо принятие таких об
щегосударственных решений, которые позво
лят обновить основные фонды, активно про
водить инновационную политику. 

Мы призываем всех, кому дороги стабиль
ность в России, ее политическое и экономи
ческое возрождение, сплотиться и объеди
нить свои усилия в противостоянии дест
руктивным силам, которые на протяжении 
последнего десятилетия XX века всеми спо
собами добивались и добиваются сейчас 
ее распада и устранения как конкурента их 
хозяев с мировой политической и эконо
мической арены. 
Председатель Координационного 
Совета содействия отечественным 
товаропроизводителям Н. И. Рыжков. 
Президент Российского Союза про
мышленников и предпринимателей 
(работодателей) А. И. Вольский. 

6 сентября 2000 года, г. Нижний Новгород 

Жители Пермской области и Перми 
привычны к победным отчетам губерна
тора и главы города. Нам постоянно твер
дят, что объёмы промышленности растут, 
а доходы населения увеличиваются. Од
ним словом, жизнь становится лучше, жизнь 
становится веселее... Но хорошо и весе
ло всё только на словах. На деле - сотни 
тысяч жителей Прикамья влачат нищенс
кое и полунищенское существование. Зар
плата в 2-3 тысячи рублей считается хо
рошей. Получателям таковой завидуют. 
Ещё бы! Значительная часть работающих 
вынуждена довольствоваться гораздо 
меньшими доходами. Что уж говорить об 
инвалидах, безработных, пенсионерах? 
Однако власти, видимо, считая, что цифры -
вещь упрямая, продолжают трубить на всю 
область об успехах в социально-экономи
ческом развитии, достигнутом под их ру
ководством. Что же, попробуем разобрать
ся в цифрах. 

На протяжении последних четырёх лет 
губернатор и мэр, используя лояльные 
средства массовой информации, актив
но создавали легенду о «благополучии», 
достигнутом после 1996 года. Мол, до 
этого времени и в области, и в городе 
всё было из рук вон плохо. Но стоило 
победить на губернаторских выборах 
Геннадию Игумнову, а в кресло мэра Пер
ми сесть Юрию Трутневу, как всё изме
нилось к лучшему. Область превратилась 
из дотационной в донорскую, прекрати
лись задержки выдачи заработной пла
ты учителям, врачам, работникам культу
ры. Едва ли не как личную заслугу гу
бернатора преподносят населению об
ласти тот факт, что по уровню социаль
но-экономического развития Прикамье 
занимает десятую строчку сверху в спис
ке субъектов Федерации...Хотя это то же 
самое, что приписывать процветание 
Объединённых Арабских Эмиратов эко
номической прозорливости племенных 
шейхов. Не секрет, что высокий уровень 
жизни в странах аравийского полуост
рова зиждется на нефтедобыче. Не было 

бы нефти - шейхи бы до сих пор ездили 
на верблюдах, пользовались почтовыми 
голубями вместо сотовых телефонов и 
жили бы не в роскошных дворцах, а в бе
дуинских палатках. 

Конечно, Пермская область - не Эмира
ты, живём мы похуже, однако нефтью наш 
край природа не обделила. Ежегодно в 
Прикамье добывается 8-9 миллионов 
тонн «чёрного золота». Региональный и 
местный бюджеты давно и прочно сидят 
на «нефтяной игле». В 1999 году налог на 
прибыль предприятий и организаций 
обеспечивал 28% доходов бюджета Перм
ской области. Согласно прогнозу на 2001 
год, доля этого налога в структуре бюд
жетных доходов составит уже 50%. Меж
ду тем каждый второй рубль, уплачивае
мый в Прикамье по налогу на прибыль, 
является нефтяным. 

Впрочем, «природная кладовая» Прика
мья - это не только нефть. Область бога
та месторождениями калийных солей, ал
мазов. Их разработка также даёт нема
лый прибыток казне. Но вот только при
чём здесь, скажем, Геннадий Игумнов? Ему, 
как политику, просто повезло, что он по
пал «на княжение» в богатую природны
ми ресурсами область, с многоотрасле
вой структурой промышленности (создан
ной, кстати, ещё в советскую эпоху), раз
витой инфраструктурой. Пермские влас
ти пошли самым лёгким путём: льготи
ровали топливную и нефтехимическую 
отрасли. В условиях роста цен на нефть 
это позволяло «стричь купоны», а потом 
говорить о том, как блестяще «развива
ется» промышленность Пермской облас
ти. Между тем такие традиционнные для 
Прикамья сферы производства, как маши
ностроение и металлообработка, посте
пенно приходили в упадок. А ведь когда-
то именно они были основной и самой 
надёжной опорой бюджета в области. В 
1995 году на машиностроительный ком
плекс Прикамья приходилось 25% всего 
промышленного производства. В 1997 -
уже только 13%. Зато для топливной про

мышленности возросла с 10 до 19%. Пр 
власти Геннадия Игумнова и Юрия Трут 
нева Западный Урал окончательно ста 
«нефтяным наркоманом». Чем заканчива 
ют люди-наркоманы, известно. Нечто по 
хожее происходит с территориями, эко 
номика которых базируется на сырье, ег 
продаже. В один прекрасный день миро 
вые цены на нефть могут упасть - этогс 
при желании, без труда могут добитьс 
США и страны Евросоюза, заинтересован 
ные в том, чтобы покупать «черное золо 
то» подешевле. В таком случае Пермс 
кую область ожидает небывалый эконо 
мический кризис, «обвал» социально 
сферы, массовая безработица. 

Для того, чтобы избежать такой участи 
необходимо поднимать в регионе дру 
гие отрасли производства - металлур 
гическую, машиностроительную, леснук 
лёгкую и строительную. Нужно развиват 
высокие технологии, используя мощны 
научный потенциал Прикамья, высоко 
квалификацию рабочих и инженероЕ 
Важнейшая задача - поднять сельско 
хозяйство, довести уровень жизни н 
селе до городского. Для этого, во-пер 
вых, нужны деньги. Во-вторых, по-новс 
му мыслящая областная власть, смотря 
щая не в день вчерашний, а в будущее 
Деньги в области пока ещё есть. А вот 
властями - проблемы...Геннадий Игум 
нов и Юрий Трутнев (хотя по летам оди 
моложе другого) как хозяйственники 
одинаково «стары». Оба - выходцы и 
с о в е т с к о й номенклатурной с и с т е м 
(один был видным функционером КПСС 
другой - комсомольским лидером). Дс 
верить любому из них будущее Прике 
мья было бы, по меньшей мере, неосмот 
рительно. В декабре жители области вы 
берут нового губернатора сроком на пят 
лет. Если это время окажется потерян 
ным для Прикамья, то надежды трёх миг 
лионов его жителей на лучшую жизн 
пойдут прахом: впереди будет тольк 
стабильность нищеты. 

Степан ЗУБЦОВ 



ПАВЕЛ АНОХИН 
Интервью на радиостанции «Маяк». Ведущий - Владимир Мытарев 

25 октября 2000 г. 

Ведущий: - У нас в студии депутат 
Государственной Думы от Пермской об
ласти Павел Викторович Анохин. Здрав
ствуйте, Павел. 

П. Анохин: - Здравствуйте. 
Ведущий: - Вероятно, многие помнят, 

что первую передачу с Павлом Викторо
вичем на территории Пермской области 
глушили. Кроме того, та критика, те факты, 
которые излагал в нашей студии депутат 
Анохин, получили подтверждение на самом 
высоком уровне. Я думаю, что Павел Вик
торович расскажет об этом сейчас сам. 

П. Анохин: - Я удовлетворён тем, что 
действия, предпринятые нами, командой 
людей, которые хотят навести порядок в 
Пермской области, увенчались определен
ным успехом. Центральные федеральные 
органы власти активно вмешались в си
туацию. И сегодня конкретные решения 
вынесены Генеральной прокуратурой, Ми
нистерством внутренних дел и другими 
федеральными органами. В частности, 
сняты с работы генеральный прокурор 
Пермской области Семенов Владимир 
Семенович и начальник Главного управ
ления внутренних дел Пермской области 
Сикерин Владимир Григорьевич. Меня 
часто спрашивают: вот сняли людей, ко
торые замешаны в коррупции. А как же с 
возвратом денежных средств, с их помо
щью уведенных из бюджета? 

Это второй этап борьбы, которую мы 
продолжим. Разумеется, с учетом склады
вающейся сегодня ситуации на федераль
ном уровне, когда президент Российской 
Федерации максимально борется за об
новление, в том числе и структур на мес
тах. 

Ведущий: - Павел Викторович, я хочу 
задать вопрос, уже связанный с губерна
торскими выборами. Коль скоро губерна
тор Игумнов допустил такое пышное цве
тение коррупции в своей области, может 
ли он и дальше руководить? Или мы бу
дем говорить, что вот он не знал, его под
ставили, он доверился людям, которые так 
себя повели. 

П. Анохин: - Моя позиция ясна, и она 
совпадает с точкой зрения правоохрани
тельных органов. Господин Игумнов, ныне 
действующий губернатор Пермской обла
сти, не только знал, но и во многом, воз
главлял те неприглядные действия, кото
рые совершались на территории края. 
Вообще, если коснуться темы, связанной 
с системой управления на территории 
Пермской области, могу пояснить, что про
исходит. Это примерно то же, что было в 
последние годы правления президента 
Ельцина, когда фактически все рычаги уп
равления находились не в руках самого 
президента, а его семьи, в частности, до
чери. Похожая картина имеет место и 
здесь. Губернатор - человек достаточно 
пожилой, и его дочь управляет Пермской 
областью через своих людей. Мы помним, 
что второму приходу Ельцина во многом 
способствовала его тесная связь с гос
подином Березовским. Примечательно, что 
сегодня тот же Березовский очень актив
но помогает господину Игумнову остать
ся у власти и в Пермском крае. А предвы
борную кампанию господина Игумнова 
ведет личный «пиарщик» Березовского 
Владимир Луга. 

Ведущий: - Давайте посмотрим, как 
сейчас меняется роль губернатора. Вот 
создан Госсовет, куда губернаторы входят 
в основном по должности. В то же время 
Совет Федерации освобождается от гу
бернаторов: там будут уже находиться их 
представители. Четко выстраивается вер
тикаль власти: Госсовет, федеральные ок
руга с представителями президента. Та
ким образом, губернатор где-то из прези
дента, так сказать, в местном масштабе 
становится просто государственным чи
новником. Потому идет такая битва за 
сохранение этого места. Я думаю, в пред
выборной кампании она еще более обо
стрится. Как вы думаете, роль губернато
ра в новой системе власти сохранится или 
значительно снизится? 

П. Анохин: - Реальные рычаги влас
ти остаются у тех же губернаторов. Они 
почти оправились от шока, который полу
чили после т о г о , как п р е з и д е н т с к а я 
команда при поддержке Государственной 
Думы изменила вертикаль власти на тер
ритории Российской Федерации. И те
перь прилагают все усилия, чтобы по-пре
жнему остаться у власти в регионе. Они 
отчасти согласились, что действительно 
не стоит держаться за представительные 
функции в Совете Федерации. В то же 

время они осознают, что реальные рыча
ги управления экономикой, а это главное, 
остаются на территории областей, краев, 
республик. Поэтому борьба за место гу
бернаторов, руководителей республик, 
субъектов Федерации будет не менее, а 
даже более серьёзной, чем это происхо
дило раньше. Тем более что демографи
ческая, экономическая ситуации в стра
не, ситуация с износом основных фондов 
в промышленности говорят о том, что 
если сегодня смириться с тем положе
нием, в котором мы живем, а не предпри
нимать мужественных серьезных шагов, 
безусловно, наша страна встанет на грань 
выживания. И я полностью поддерживаю 
обращение отечественных товаропроиз
водителей с призывом заниматься эко
номикой, а не политикой. 

Ведущий: - Павел Викторович, в ва
шей губернии уже идёт предвыборная 
кампания. А вы сейчас сидите в Москве, 
занимаетесь федеральными проблемами. 
Откройте секрет: почему вы сами соби
раетесь вступить в борьбу за губернатор
ское кресло? 

П. Анохин: - Это решение - след
ствие видения и понимания проблем, 
связанных с управлением областью, с 
ростом преступности, с экономикой. Ска
жем, в области выплачивается заработ
ная плата, но она такова, что зайдя в ма
газины, люди не могут ничего купить. 
Кроме того, я ясно вижу, что нынешняя 
власть не только не может, но и не хочет 
что-либо исправить. И у пермяков не 
будет никаких шансов улучшить свою 
жизнь с нынешним руководством. Я ре
шил выдвинуть свою кандидатуру на пост 
губернатора именно потому, чтобы стать 
альтернативой действующему руковод
ству области, чтобы люди могли осуще
ствить свое право выбора. Сегодня все 
делается для того, чтобы у губернатора 
на его, как он считает, перевыборах, со
перников не было. И коррупцию в об
ласти покрывает и защищает именно он, 
пермяки это хорошо знают. 

Ведущий: - Павел Викторович, борь
ба с коррупцией, несомненно, важный ас
пект нашей жизни. Но нельзя же жить толь
ко борьбой. Людям хочется работать, лю
бить, спокойно жить, а не бороться с кор
рупцией. Что можете вы - человек, иду
щий во власть, им предложить? Давайте 

возьмем самую простую тему, тем более 
что вы бывший нефтяник, нефтепереработ
чик. Вот у вас нефтедобывающая область, 
перерабатывающая, производящая очень 
неплохие масла и многое другое. Скажи
те, пермяки испытывают недостаток в бен
зине? 

П. Анохин: - К сожалению, да. В Пер
мской области существуют перебои с 
нефтепродуктами, несмотря на то что 
нефть и добывается, и перерабатывается. 
А цены на нефтепродукты - одни из са
мых высоких в России. Что здесь можно 
сделать? Безусловно, сегодня компаниям 
очень выгодно вывозить нефть за рубеж. 
Они утверждают, что поставки на внутрен
ний рынок - невыгодны. Однако это лу
кавство. На территории Российской Фе
дерации добывается примерно 300 мил
лионов тонн нефти в год. Вывезти с по
мощью трубопроводов и всех видов транс
порта - морского, речного, железнодорож
ного - можно не более 120 миллионов 
тонн. Остающихся 180 миллионов тонн на 
территории Российской Федерации с из
бытком хватит, чтобы покрыть все внутрен
ние нужды. Поэтому подобное выстраи
вание зависимости между мировыми и 
внутренними ценами, разговор о недоста
точности нефтепродуктов якобы на внут
реннем рынке - блеф. Просто крупные 
нефтяные компании пытаются на нашем 
народе максимально заработать. 

Понимание этой проблемы, безуслов
но, позволило бы руководителям исполни
тельных органов власти на территориях 
субъектов Российской Федерации суще
ственно контролировать уровень цен. 

Вторая проблема, касающаяся пермя
ков. На протяжении ряда лет нефтяные 
компании «ЛУКойл», ЗАО «ЛУКойл-Пермь» 
платили в областной бюджет, в частности, 
своими векселями. Не денежными сред
ствами, а векселями. Вопрос в том, что 
реальная стоимость этих векселей состав
ляет 50-70 процентов от номинала. То есть 
фактически нефтяными компаниями в 
областной бюджет недоплачивалось 30-
50 процентов налогов. А ведь для Пермс
кой области нефтяники дают 30 процен
тов областного бюджета. 

Ведущий: - То есть могли бы давать 60. 
П. Анохин: - Ещё одна активно об

суждаемая в стране тема - введение на
лога с продаж. Закон об этом налоге 

принят на уровне Российской Федерации, 
а затем каждый субъект, в частности Перм
ская область, уже своими законодатель
ными собраниями определяет, какова 
будет его величина и как он будет взи
маться. Так вот, в прошлом году на тер
ритории Пермской области принят закон 
о налоге с продаж - он составляет 5 про
центов, - и введение его резко повысило 
цены на товары первой необходимости. 
Нужно ли это было делать? Могу смело 
утверждать, что нет. Потому что выводи
мых различными схемами, в том числе и 
с помощью вексельной схемы, из облас
тного бюджета денежных средств впол
не бы хватило на компенсацию дополни
тельных источников, получаемых с помо
щью этого налога. И объяснения той же 
областной администрации, что его вве
дение необходимо для увеличения зарп
латы бюджетникам и различным соци
ально незащищенным группам людей, я 
полагаю, от лукавого. 

Ведущий: - Давайте посмотрим на 
бюджет с другой стороны. Вы знаете, что 
наше Законодательное собрание своими 
решениями определило, что часть налогов, 
которые раньше шли регионам, теперь 
будет перечисляться в общефедеральный 
бюджет, и не как ранее - 50 на 50 все на
логи между центром и регионами, а, ска
жем, 70 к 30 или, может, чуть-чуть меньше, в 
пользу центра. Как депутат и член партии 
«Единство» вы, очевидно, голосовали «за». 
Но вот если все-таки вы решитесь, пой
дете на губернаторское кресло и, даст Бог, 
добьетесь его, то получите этот урезанный 
собственными же руками бюджет. Как вы 
на это смотрите? 

П. Анохин: - Отвечаю. Безусловно, се
годня в силу принятия второй части На
логового кодекса произошли изменения 
в распределении денежных средств, по
ступающих в виде налогов. Действитель
но, произошло изменение в пользу феде
рации. Но оно не столь серьезно, как вы 
говорите - 70 на 30, а будет где-то на пять 
процентов больше приходиться на феде
рацию. 

Ведущий: - Это за счет трансфертов, 
которые опять назад придут? 

П. Анохин: - Нет. Просто большин
ства субъектов Российской Федерации 
эта система изменения налогообложения 
вообще не коснётся. Потому что субъек
тов-доноров на территории РФ порядка 
десяти. Значит, остальные субъекты явля
ются дотационными. Это означает, что, со
брав доходы, они перечисляют эти денеж
ные средства в федерацию, а затем там 
идет перераспределение через систему 
трансфертов вниз. То.есть они как жили 
в этой системе, так они в ней и остаются. 
В какой-то мере это больше касается как 
раз территорий-доноров, к каким относит
ся и наша уникальная Пермская область. 
Здесь уникальны и производство, и обо
рудование, и уникальные люди живут, ко
торые действительно дают в бюджет су
щественные денежные поступления. При 
этом мы должны учитывать, что ведь и 
часть полномочий берет на себя федера
ция. Это, в частности, вопросы, связанные 
с социальными выплатами. Берет на себя 
федерация и вопросы выплаты детских 
пособий, вопросы заботы о ветеранах. С 
другой стороны, как человек, представля
ющий интересы региона, конечно, я хочу, 
чтобы больше было справедливости в 
распределении денежных средств между 
субъектом и федерацией. А теперь эти 
правила устанавливаются равными для 
всех субъектов. Если мы, Пермская об
ласть, раньше жили в системе налогооб
ложения, когда порядка 50 процентов от
давали в центр, то такие рядом располо
женные с нами субъекты, как Татария и 
Башкирия, перечисляли туда 10-20 процен
тов. Сегодня, с введением этого Налого
вого кодекса, соотношение выравнивает
ся. Поэтому нет такого сильного крена в 
сторону федерации. Я думаю, что по мере 
того, как будет наводиться порядок, умень
шится воровство, денежные средства бу
дут в основном оставаться уже на терри
тории, в субъектах Российской Федерации. 

Ведущий: - То есть вы имеете осно
вания заявить в своей будущей предвы
борной программе, что сможете более эф
фективно использовать те деньги, которы
ми располагает область? 

П. Анохин: - Безусловно, да. 
Ведущий: - Ну что ж, дай вам Бог! Я 

думаю, на этой оптимистичной ноте мы и 
закончим нашу беседу. 


